

V DE LA SUITE
A LA CELDA



El traslado a los hoteles del modelo 'low cost' reduce al mínimo las comodidades de los huéspedes **P57**

G ALUMNOS DE MEDICINA
CON PREMIO NACIONAL **P12**

El infierno de Halloween en Madrid

MACROFIESTA

Tres chicas de 18 años mueren aplastadas por una avalancha humana

TAPÓN HUMANO

La tragedia se produjo al desatarse el pánico tras explotar una bengala

Tres chicas de 18 años murieron aplastadas por una multitud que trataba de huir tras producirse una situación de pánico colectivo en una macrofiesta en Madrid a la que asistían diez mil personas. La explosión de una bengala estuvo en el origen de la tragedia. **LUIS LÓPEZ P32**

Granada Ocho detenidos tras una batalla campal en el botellódromo

J. R. VILLALBA P7



Una joven que perdió el conocimiento es evacuada de la macrofiesta en medio del gentío.

DÍA FESTIVO



Actuación del coro 4 Women Gospel. :: RAMÓN L. PÉREZ

Música gospel en el cementerio para recordar a los muertos

Miles de granadinos acudieron al camposanto **P16**

SUCESOS

Hallan ratas en dos mataderos de reses por el rito islámico

El Seprona de la Guardia Civil ha desmantelado dos mataderos ilegales en Chimeneas y Láchar que vendían la carne de reses sacrificadas por el rito islámico. En los mataderos hallaron ratas, perros sarnosos y mucha suciedad.

J. R. VILLALBA P8

RECORTE DE LA JUNTA

Motril se queda sin estación de bus pese a estar adjudicada

La estación de autobuses de Motril no cuenta con dinero pese a estar la obra adjudicada. Los recortes de la Junta han dejado sin presupuesto a esta infraestructura. Motril no se resigna y luchará por conseguir lo prometido.

LAURA UBAGO P18

FINANCIACIÓN REEMBOLSABLE

Damos crédito a tu empresa

www.agenciaidea.es/creditos-empresa #creditoatuempresa

Agencia de Innovación y Empleo de Andalucía
CONSEJERÍA DE ECONOMÍA, INNOVACIÓN, URBANISMO Y EMPLEO

Unión Europea
Fondo Europeo de Desarrollo Regional

Futuros médicos de sobresaliente

Dos alumnos de Medicina de la Universidad de Granada logran un premio nacional

Los universitarios han realizado una investigación sobre el sueño-vigilia durante la crisis asmática en el niño

ANDREA G. PARRA

GRANADA. Reconocimiento a nivel nacional. Son jóvenes, estudiantes e investigadores. Y han conseguido un premio en el que competían con universitarios de toda España. Los alumnos de sexto curso de Medicina de la Universidad de Granada (UGR), Sergio Ferra Murcia y Azahara Fernández Carbonell, han recibido el premio de la entidad CTO. El trabajo que ha sido premiado llevaba el título 'Valoración mediante actigrafía del perfil sueño-vigilia durante la crisis asmática y periodo postcrítico en el niño y su relación con la producción y variación circadiana de melatonina'. Han resultado galardonados en tercer lugar. La dotación económica del galardón es de mil euros.

Especialización

Sergio y Azahara explican que «en principio no era un tema –el de la investigación– que conociésemos, pero como alumnos de Pediatría, consultamos con nuestros profesores para pedir asesoramiento y nos ofrecieron este tema, en el que tienen una experiencia muy dilatada». Con este premio se han iniciado en la investigación y el galardón ha supuesto «una motivación y reconocimiento, más allá de las calificaciones que nos ofrezcan perspectivas y miras de futuro como profesionales actualizados».

Los dos premiados están en el último año de carrera y ya piensan cuál será su especialización. A Sergio le gustaría hacer Pediatría, «dado que la considero una especialidad

muy completa y me encantaría poder dedicarme a ella en mi vida profesional». Azahara se decanta por Cirugía, pero «aún no tengo muy clara la rama, aunque sí es verdad que me atrae algo más la cirugía cardíaca, neurocirugía y cirugía plástica y reconstructiva».

Para estos dos jóvenes «un médico en la actualidad, no tiene más remedio que responder a tres cuestiones fundamentales de la profesión, la labor asistencial, la labor docente y la investigadora. Necesariamente cada uno en la medida que pueda, debe responder a estos

aspectos». En lo que respecta a la situación económica actual valoran que «no hay más que leer la prensa para recordar cómo los recortes presupuestarios han afectado a la investigación en España, esto ha propiciado que muchos investigadores jóvenes tengan que salir del país para poder continuar con su trabajo».

CTO Medicina, que es quien entrega los premios, es una entidad docente dedicada especialmente a la preparación de las pruebas de acceso al MIR, EIR y formación continua de médicos y enfermeras. El

éxito del grupo, está basado en los cerca de los treinta años de experiencia que tiene en formación, durante los cuales se han preparado más de 80.000 profesionales quienes han obtenido «excelentes resultados, destacando la excelencia de los alumnos que se preparan con nosotros». La investigación médica es una de las áreas de mayor importancia en el desarrollo profesional de los médicos. «Conscientes de la situación económica que atravesamos en la actualidad, el Grupo CTO, quiere apoyar con los premios

LAS REACCIONES

Sergio Ferra
Universitario

«Un médico debe responder a la labor asistencial, docente e investigadora»

Azahara Fernández
Universitaria

«Muchos investigadores jóvenes tienen que salir del país para poder continuar con su trabajo»

Ulysses la labor de los investigadores, para que sus proyectos puedan ejecutarse con éxito». Han sido galardonados en su conjunto tanto alumnos como médicos.



Sergio Ferra, el doctor Antonio Muñoz Hoyos, que ha sido su tutor, y Azahara Fernández. :: IDEAL

La UGR aumenta en la última década la calidad y cantidad de su producción científica

A. G. P.

GRANADA. La merma de dinero para investigar no cesa. Menos dinero para los grupos. Ningún dinero para mantener los laboratorios, en algunas ocasiones. Partidas económicas que no llegan. Se retrasan y asfixian a los científicos. Becas y ayudas que desaparecen. Todo son trabas. Y todo a pesar de que los datos reflejan un aumento en cantidad y calidad destacable.

En la última década la Universidad de Granada (UGR) ha registrado una evolución considerable en la producción e impacto en las bases de datos que tienen más prestigio. Así, en las bases de datos de 'web of Scien-

ce' –ISI– se puede observar como en el año 2002 el número de publicaciones en revistas científicas teniendo en cuenta todas las tipologías documentales era 800. En el año 2011 esa cifra se había elevado a nada más y nada menos que a 2.202. En estos diez años –sumando curso a curso– la cifra total se ha elevado a 13.624.

El promedio del factor de impacto de los ítems citables también ha mejorado. Se ha pasado del 1,68 en el año 2002 a un 2,58 el año pasado. Estadísticas que evidencian una buena tendencia. Pero eso no es todo, investigadores de la Universidad granadina tienen un hueco cada vez más interesante en el panorama nacio-

nal e internacional. Bien es cierto, que de unas áreas más que de otras.

En esa tasa de crecimiento relativa y evolución de la producción científica citable en 'web of Science' para el Top25 de las universidades españolas, la Universidad granadina está en sexto lugar, según recoge la me-

Se ha pasado de 800 a 2.202 publicaciones en revistas de impacto

moria académica de la institución universitaria.

Todas estas cifras tienen mucho valor, pero en este contexto de crisis cobran aún mayor reconocimiento. El rector Francisco González Lodeiro ha manifestado en más de una ocasión la intención de la Universidad granadina de apoyar al máximo la investigación de sus grupos. ¿Pero hasta dónde puede afrontar determinadas cargas cuando se están recortando las partidas presupuestarias y el dinero no llega?.

En el Consejo de Gobierno del miércoles, por ejemplo, se expuso la resolución del Plan Propio de Investigación 2013. Se habló del programa de becas postdoctorales. La UGR ha sacado otra nueva convocatoria. Según fuentes presentes en la reunión, la vicerrectora de Investigación de la UGR informó de una reunión con miembros del ministerio,

donde se les informó de la decisión de suspender la convocatoria de becas postdoctorales durante el presente año académico. Según esas mismas fuentes, ella se opuso y desde el ministerio informaron que no había dinero y que las cantidades de las que disponían preferían dedicarlas a becas para la formación del profesorado universitario, con el fin de facilitar la obtención del grado de doctor.

Esta medida ha despertado en algunas plataformas universitarias preguntas como: ¿quizás el motivo de todo esto es que los becarios FPU impulsan la investigación e incluso imparten horas de docencia a bajo coste? El malestar está encima de la mesa. Como han advertido investigadores y mandatarios universitarios el recorte en investigación supone un retroceso que será muy complicado de superar y se tardará mucho tiempo.

Un nuevo reino para la 'Monarca'

La Costa se convierte en territorio colonizado por la mariposa diurna más migradora del mundo

Originaria de Canadá, vuela en otoño sobre las 'flores de seda' del parque de Motril y las cañas de azúcar de la vega tropical

GRANADA. Está incluida entre las mariposas diurnas más llamativas y de mayor belleza de todo el mundo, e incluso cuenta, en el centro de México, con un territorio declarado como Patrimonio de la Humanidad por ser su lugar de migración favorito. Se llama *Danaus plexippus*, conocida en todo el mundo como mariposa Monarca. Aunque fue detectada en el sur de España a final de los 80 y en Motril en los noventa, no es hasta ahora cuando se puede considerar que esta mariposa de gran envergadura, diez centímetros, ha colonizado y se ha quedado a vivir en territorios de la Costa Tropical, sobre todo en Motril, Torrenueva y Salobreña, pero también en algunos puntos entre Almuñécar y Nerja. Son poblaciones que se suman a las que ya se habían confirmado científicamente en Cádiz y Almería.

La pregunta es evidente. ¿Cómo puede llegar a España una mariposa que tiene su origen en Canadá y el norte de Estados Unidos?. Según los entomólogos la respuesta no está en su capacidad migratoria, con la que cada año se desplaza hasta el centro de México a pasar el invierno, sino por traslados accidentales de sus larvas, crisálidas, e incluso imagos (ejemplares adultos) en cargamentos de plantas y maderas de los bos-

Proteger la especie y su ecosistema

Fue el profesor y fotógrafo motrileño Antonio García Maldonado, fallecido en 2011, quien realizó las primeras referencias gráficas de la mariposa Monarca en la provincia de Granada. Demostró que en dos puntos concretos de Motril, el Parque de las Américas y el paseo norte, las plantaciones de 'flores de seda' eran el hábitat de este lepidóptero. Los especialistas creen que la supervivencia de esta especie en la costa depende de que esas plantaciones sean protegidas. «Debería aplicarse alguna figura de protección jurídica a esas zonas y hacer de ellos, santuarios para la *Danaus plexippus*», dice el catedrático de Zoología, Alberto Tinaut, que pide a las autoridades la aprobación de medidas de protección. Sería un homenaje más a la figura de Maldonado.



JUAN ENRIQUE GÓMEZ

✉ jegomez@ideal.es

ques americanos donde habita, posiblemente a las islas Canarias y al continente africano, desde donde sí es posible la migración hacia Europa.

Alberto Tinaut, entomólogo y catedrático de Zoología de la Universidad de Granada, afirma que la presencia de *Danaus plexippus* en la costa granadina está directamente relacionada con la existencia de su planta nutricia principal, *Asclepias curassavica*, conocida como flor de la seda y banderita de España, porque es roja y amarilla. Estas plantas se repartieron hace unas décadas por diferentes parques y jardines del sur de la península. La existencia de esta especie y la ausencia de heladas en territorios costeros del sur, han propiciado que la mariposa Monarca, no solo pueda alimentarse para seguir su camino, sino que se quede a vivir en ellos y pueda formar colonias estables.

A pesar de que las referencias iniciales son de los años 80, la mariposa Monarca, desapareció del sur de

España (la primera colonia citada fue en Almería) al comenzar la década de los noventa. No hubo más citas. Volvió a verse entre 2001 y 2005, época en la que ya se constataron como fiables y con posibilidades de convertirse en estables, las colonias de Motril y Almería, además de las que se detectaron en Cádiz. El entomólogo Felipe Gil, aporta una de las claves para esa vuelta con más fuerza: «*Danaus plexippus* se adapta a una planta autóctona del sur de España y la convierte en su planta nutricia en Europa». Se trata de una especie muy extendida en las zonas de invernaderos y espacios con cañaverales de Almería y Granada, *Cynanchum acutum*. El hecho de que la Monarca pueda alimentarse de una planta que no sea la de la seda, aporta muchas posibilidades para convertirse en una especie permanente en Andalucía y España. El ministerio de Medio Ambiente la reconoce como

ibérica y la tiene catalogada en el Libro Rojo de los Invertebrados con la categoría de 'Vulnerable a la extinción'.

En la Sierra

Los autores del libro 'Mariposas de Sierra Nevada', aseguran que no se ha visto en el macizo montañoso, «aunque sí se ha detectado la presencia de otra especie de *Danaidae* que generalmente acompaña a la Monarca, *Danaus chrysippus* (Mariposa Tigre), por lo que no sería extraño que pudiese citarse en cualquier momento, aunque tendría que ser en altitudes bajas y medias», dice Ignacio Henares, coautor de este libro y conservador del Espacio Natural de Sierra Nevada. Javier Olivares, especialista en lepidópteros considera que la altitud y las heladas son factores determi-

nantes que harían difícil una colonia estable». Otro de los coautores, coordinador del Libro Rojo de los Invertebrados de Andalucía, José Miguel Barea, señala que la nueva planta nutricia, *Cynanchum acutum*, está en el parque, por lo que sería factible verla en algún momento, de forma esporádica. De hecho, dice, se ha visto en la Sierra de Baza, y «no sería extraño verla también en Sierra Nevada».

El ministerio de Medio Ambiente reconoce su presencia y la califica como 'vulnerable a la extinción'

DATOS

Danaus plexippus: La mariposa Monarca, procede de Estados Unidos y Canadá. Realiza migraciones de miles de kilómetros para pasar el invierno en un territorio boscoso que se ha declarado Patrimonio de la Humanidad para protegerla.

Flor de seda: *Asclepias curassavica*, es la planta de la que se alimenta. Se le llama también Banderita de España. Recientemente se ha constatado que también se alimenta de *Cynanchum acutum*, una planta autóctona que crece entre cañaverales.



Otoño. Aunque vuela durante todo el año, es más abundante entre septiembre y noviembre.

:: FOTOS: J. E. GÓMEZ



La coloración posterior en más clara.



Flores de *Asclepias curassavica* en el parque de Motril.

La vivienda y la vida

JOSÉ MARÍA CALLEJA

¿Cuántos más se tienen que suicidar para acabar con la tragedia de los desahucios?



Más de quinientas familias son desahuciadas cada día de sus viviendas en España por no poder pagar la hipoteca. Desde que empezó la crisis, se calcula que 400.000 familias han tenido que salir de sus hogares. Estamos ante un drama devastador, junto con el paro, el más dramático de un país lleno de realidades dramáticas.

Perder la casa en la que uno vive con su familia es una de las situaciones más desgarradoras a las que una familia se puede enfrentar, no digamos ya si a la pérdida de la vivienda le ha precedido, como es habitual, la pérdida del trabajo. En los últimos días hemos sabido que hay desahuciados que se ahorcan o se tiran por la ventana cuando suena el timbre y saben que les van a echar de su casa. Tenemos en la retina imágenes de policías que se emplean a fondo contra jubilados y gente que acude a mostrar su solidaridad con los desahuciados. Es una de las situaciones que los jueces no deberían dejar de calificar como de alarma social. La pregunta es, ¿cómo es posible que el Congreso de los Diputados no haya sido capaz aún de impedir esta situación lacerante e injusta?

Hemos sabido que estos desahucios se ejecutan en cumplimiento de una ley; de 1909! Ley casi decimonónica que no parece acorde con la realidad actual del país.

Nos cuentan que los españoles hemos tenido que pagar 1.800 euros por cabeza para salvar a entidades de ahorro y bancarias que han sido un desastre de gestión, que han encumbrado a incompetentes, que se han guiado por la codicia insaciable, que se han lucrado en proyectos faraónicos y han pagado millones de euros a los responsables del desahucio. Parece que hay dinero para salvar a cajas y bancos, pero no hay un euro para salvar a los ciudadanos, para impedir que les echen de sus casas. Algunas entidades de ahorro han pacato con algunos desahuciados para evitar que estos se queden en la calle. ¿Es mucho pedir que, atendiendo a este drama, conscientes de la alarma social, informados de las dimensiones de la tragedia, el Congreso no apruebe fórmulas razonables para impedir que el que no pueda pagar una hipoteca no tenga que saltar por la ventana?

Los jueces del pomposamente denominado Consejo General del Poder Judicial empezaron a elaborar un informe para tratar de paliar esta sangrante situación; una buena iniciativa que no ha llegado a término, no sabemos si porque el ministro de justicia la ha bloqueado o porque los propios jueces han sentido vértigo al sintonizar con los problemas de los españoles y alejarse de sus cuitas.

Estamos ante un drama brutal, con consecuencias para la salud mental de miles y miles de españoles, en un país en el que la propiedad de la casa es casi un elemento identitario. ¿Cuántos más se tienen que suicidar para acabar con esta tragedia?

SORIA



EN PRIMER PLANO

ELVIRA RODRÍGUEZ
PRESIDENTA DE LA CNMV



Ventas en corto. La Comisión Nacional del Mercado de Valores ha prorrogado hasta el próximo 31 de enero la prohibición de las ventas a corto, después de que la Autoridad Europea de Mercados y Valores (Esma) haya aconsejado también la am-

pliación de esa medida adoptada en julio pasado ante la situación «excepcional» del sector financiero español. Para muchos analistas y observadores de la realidad es difícil de entender por qué esta práctica especulativa, que nada aporta, no se prohíbe definitivamente.

SUBE Y BAJA

SUBE

Premio nacional para dos alumnos de Medicina

Granada es una ciudad de muy buenos médicos. Y eso se debe a que tiene una Facultad de Medicina modélica, un centro de formación riguroso con mucha demanda entre el alumnado. Dos estudiantes de esa facultad han logrado esta semana un premio nacional por una investigación sobre el sueño-vigilia durante la crisis asmática en el niño. Un buen trabajo que premia la labor de Sergio Ferra Murcia y Azahara Fernández Carbonell. Dos futuros médicos que ya apuntan muy alto merced a este premio.



S. Ferra (arriba), A. Fernández (abajo).

BAJA

Pelea multitudinaria en el botellódromo

Mal, muy mal cuando un lugar que se supone es para divertirse acaba convirtiéndose en un espacio para la riña. Ocurrió en la madrugada del jueves. La Policía Nacional detuvo a siete jóvenes, entre ellos cinco menores de edad, por delitos de desorden público tras protagonizar una pelea multitudinaria en el botellódromo, durante la que agredieron a un agente con una botella en la cabeza. Los detenidos eran de origen magrebí. Ojalá no se produzcan más peleas en el templo de la movida juvenil granadina.

En los difuntos

JUAN DE DIOS VILLANUEVA ROA

A mi amigo Carlos le van a implantar seis piezas dentales. Casi trece mil euros entre pitos y flautas. Y eso que estamos en crisis, pero su consuelo es que comenzó a pagarlos cuando Zapatero gobernaba y los recién nacidos venían con dos mil quinientos euros debajo del brazo, por lo que su deuda ha menguado algo, aunque los terminará de pagar cuando los recién nacidos paguen por venir al mundo, según decreto ley del gobierno de Mariano. Una pasta, considerando que está en pleno proceso de implante y le está cogiendo toda la crisis. Cuando tenga la obra terminada en su boca no sabe muy bien si podrá usarlos, porque tal y como se están poniendo las cosas nada parece claro. Él está pensando en donarlos a la ciencia llegado el momento postrero, pero dice su

mujer que de eso nada, que quien quiera los dientes de Carlos que los pague, que esto se ha puesto muy mal y que les están costando una pasta.

Y así, en un día como hoy en el que los cementerios están a rebosar, las cosas comienzan a plantearse de una forma diferente a como se hacía apenas hace unos años. Desde que se cobra por poner y quitar flores, por la temporalidad de lo intemporal, que es lo único cierto y para la eternidad, que es la ausencia en la superficie terrestre, desde que el personal ya se piensa hasta morir, las cosas de la muerte se ven de forma distinta. Hasta hace poco decía el dicho que el muerto al hoyo y el vivo al bollo, pero ya no hay bollos para todos, para los vivos. Y se busca la forma de reducir costes, y si se puede, sacar algún benefi-

cio. Ciertamente es que los seguros no cesan en los últimos tiempos de rebajar sus productos. Pretenden hacer ricos a los que quedan, antes llamados herederos, y el gobierno de Mariano busca meter la cuchara, dice que para todos los españoles, catalanes incluidos, y que grabará estas ganancias del dolor de la muerte ajena que nos propician esos euros que las aseguradoras nos prometen para nuestros beneficiarios cuando nos muramos.

El caso es que morir ahora es un buen negocio para algunos, más bien para una exigua minoría, aunque en ese número no entra el finado, quien generalmente es partícipe de esas cosas de forma poco intencionada. Y a la cabeza, el ayuntamiento, a través de sus empresas públicas, esas que cierran el camposanto a una hora prudencial para que no se les haga de noche. Así que no sabemos muy bien dónde acabarán las piezas dentales de Carlos, pero es casi seguro de que no lo harán en su boca ni en el cementerio, que hay herramientas que no siendo útiles en el más allá bien pueden ser heredadas o bien aprovechadas, por si cuando llegue el momento la empresa de seguros haya quebrado, Angela dixit.

HOY VIERNES

Santos: Victorino, Eustoquio, Justo, Carterio, Estiriaco, Tobías, Eudoxio, Agapio, Pegasio. Han transcurrido 307 días de 2012 y faltan 59 para que termine el año.

AGENDA

TEATRO

'El perfecto'

Acera del Casino
La compañía Teatro para un instante representará hoy, a las 21.00 horas, la obra teatral 'El perfecto. Muerte y vida del vizconde de Roquefort', una pieza basada en hechos reales, del escritor y periodista José María Guadalupe.

'Poeta & mendigo'

Atarfe
A las 21.00 horas, en el Centro Cultural Medina Elvira, el Centro Dramático Andaluz presenta 'Poeta & mendigo'. Las entradas anticipadas, a 13 y 10 euros.

Espectáculo 'flamencómico'

Callejón del Ave María
A las 21.00 horas, en El Apeadero, El Pelito presenta 'El flamenco es así', un espectáculo 'flamencómico'. La entrada es de seis euros.

'Teatro para pájaros'

C/ Molinos
A las 21.00 horas, en el teatro Alhambra, representación de la obra 'Teatro para pájaros', de Histrión Teatro. La entrada es de 16 euros.

MÚSICA

Non Servium, en directo

Carretera Antigua de Málaga
A las 22.00 horas, en la sala El Tren, concierto de Non Servium. Las entradas, a diez euros (anticipada) y a trece euros (en taquilla).

Jazz en directo

Cuesta de San Gregorio
A las 21.00 horas, en el Tabanco del Tío Gregorio, jazz en directo con Granada Hot Jazz. La entrada, con consumición, es de seis euros.

Arturo Serra Quartet

Carretera de Atarfe, Km. 1
A las 00.00 horas, en el Alexis Viernes de Santa Fe, jazz en directo con Arturo Serra Quartet. La entrada es libre.

The Zombie Kids visita la Industrial Copera

Carretera de Armilla
A las 23.00 horas, en la Industrial Copera, actuación de The Zombie Kids. Las entradas, a doce euros (anticipada) y a quince euros (en taquilla).

Flamenco en La Chistera

Monachil
A las 21.30 horas, en La Chistera de Monachil, flamenco en directo con Cecilia Fernández.

Flamenco en Los Jardines de Zoraya

C/ Panaderos, 32
A las 20.00 y 22.30 horas, en el restaurante Los Jardines de Zoraya, flamenco con Pilar Fajardo y José Cortés 'El Indio' (al baile), Iván Vallejo (al canto) y Rubén Campos (a la guitarra). La entrada, con consumición, es de veinte euros.

'Raíz y duende'

Concierto solidario de Das Buschorchester

Avenida de la Ciencia

Entrada: 10 euros

A las 20.00 horas, en el teatro de CajaGranada, concierto solidario de la Das Buschorchester (Orquesta Jungla) a beneficio de Proyecto Hombre. La entrada es de diez euros.



Cuesta de San Gregorio
A las 21.00 y 22.30 horas, en la sala Vimaambi, espectáculo flamenco. La entrada es de quince euros.

All La Glory y Royal Mail

C/ Santa Bárbara
A las 21.00 horas, en la sala Planta Baja, concierto de All La Glory y Royal Mail. Las entradas, a ocho euros y a quince euros (con cedé).

Elena Bugedo visita La Tertulia

C/ Pintor López Mezquita
A las 22.00 horas, en La Tertulia, canción de autor con Elena Bugedo. La entrada, con consumición, es de siete euros.

Freedonia, en el Boogaclub

C/ Santa Bárbara
A las 22.30 horas, en el Boogaclub, concierto de Freedonia. La entrada es de ocho euros.

Noche flamenca

C/ Carrera del Darro
A las 21.30 horas, en Le Chien Andalou, noche flamenca a cargo de El Curro de la Chicuela (al canto), Luis de Melchor (a la guitarra) e Inma Álvarez (al baile). La entrada es de seis euros.

Soundset, en directo

C/ Arábial
A las 23.30 horas, en el Rembrandt, sonidos clásicos con Soundset. La entrada es libre.

PROPUESTAS

Cuentacuentos en La Qarmita

C/ Águila 20
A las 21.00 horas, en La Qarmita, cuentacuentos con Arturo Abad y Fran Pintadera. La entrada es de dos euros.

EXPOSICIÓN

Obras de Pepe Garrido

Acera del Casino
El Centro de exposiciones de CajaGranada de Puerta Real acoge la exposición 'La cámara subjetiva de Pepe Garrido'. De martes a viernes, de 19 a 21 horas. Sábados, domingos y festivos, de 12 a 14 y de 19 a 21 horas.

Obras de Gracia Eva Velasco

Motril
El Centro Cultural CajaGranada de Motril acoge, hasta el 24 de noviembre, la última exposición de dibujos de la pintora Gracia Eva Velasco. De martes a sábados, de 19 a 21 horas.

Acuarelas de Joaquín Ureña

La Zubia
La galería de arte La Zubia acoge, hasta el 14 de noviembre, la última exposición del acuarelista Joaquín Ureña. De lunes a sábados, de 10 a 13.30 y de 17.30 a 21 horas.

V Concurso de Fotografía del Albaicín 2012

Cuesta del Chapiz, 9
La sala de exposiciones El Aljibe del Carmen de la Victoria acoge, hasta el 3 de noviembre, una exposición del V Concurso de Fotografía del Albaicín 2012. De lunes a viernes, de 18 a 20 horas.

'Con otros ojos para ver la Alhambra'

Plaza del Padre Suárez, 5
La Alacena de las Monjas acoge, hasta el mes de diciembre, la última exposición de la artista creativa Tere Arias.

'Huellas en el barro: otra mirada sobre Federico García Lorca'

C/ Escudo del Carmen, 3
La sede de la Asociación de la Prensa de Granada acoge la exposición 'Huellas en el barro: otra mirada sobre Federico García Lorca', compuesta por obras realizadas por los alumnos de la Fundación Purísima Concepción de las Hermanas Hospitalarias.

Envíe sus comunicados con la referencia IDEALagenda

Por correo ordinario:

C/ Huelva nº2 Polígono ASE-
GRA, 18210 Peligros (Granada);
Por fax: 958 40 50 72;
Por correo electrónico:
inmagarcialeyna@ideal.es
agenda@ideal.es
www.agendadegranada.es

'XIV Edición del Premio de Pintura Joven Granada 2012'

Paseo de los Mártires, s/n
El Auditorio Manuel de Falla acoge una exposición de las obras seleccionadas en la 'XIV Edición del Premio de Pintura Joven Granada 2012'.

'Bronces califales'

Alhambra
El Museo de la Alhambra reúne una serie de bronces conservados en el Museo Arqueológico de Granada y en las colecciones del propio Museo de la Alhambra, ofreciendo la oportunidad de comparar variantes decorativas sobre piezas de un mismo uso como patas de apoyo a arquetas o braseros. De 8.30 a 20.00 horas, de miércoles a sábado. Y de 8.30 a 14.30 horas, de domingo y martes. Hasta el 18 de noviembre.

'La hora del té'

C/ Frailes
El Colegio de Gestores Administrativos de Granada, Jaén y Almería acoge la última exposición de Victoria Jáimez. De 10 a 14 y de 17 a 20 horas.

'Con otros ojos para ver la Alhambra'

Plaza del Padre Suárez, 5
La Alacena de las Monjas acoge, hasta diciembre, la última exposición de la artista creativa Tere Arias.

Cartel Oficial de la Semana Santa de Granada

Gran Capitán
La sala de exposiciones Gran Capitán acoge, hasta el 4 de noviembre, una exposición del concurso de fotografía 'Cartel Oficial de la Semana Santa de Granada 2013'. 200 instantáneas componen la muestra en la que también se exponen enseres cofrades. De martes a sábados, de 17 a 21.30 horas. Y los domingos, de 10 a 14 horas.

'Música y acción'

C/ Oficios, 18
El Centro José Guerrero acoge, hasta el 13 de enero de 2013, una exposición de cuarenta piezas para instrumentos varios, bajo el título 'Música y acción'.

'Mediterráneo'

Carrera del Darro
El hotel Ladrón del Agua acoge, hasta el próximo 20 de noviembre, la última exposición de la artista Inma Leyva Palma. De lunes a domingo, de 16 a 22 horas.

'New York'

Acera del Darro
La sala Zaida de Caja Rural de Granada acoge, hasta el próximo 7 de noviembre, la última exposición del fotógrafo Juan Calvo, titulada 'New York'. De lunes a sábados, de 18 a 21 horas.

SERVICIOS

FARMACIAS

GRANADA. 09:30 h-22:00 h: Gran Capitán, 9. Camino Ronda, 134. Gran Capitán, 1. Plaza Nueva, 2. San Jerónimo, 52. Méndez Nuñez, 12. Plaza de Gracia, 8. Emperatriz Eugenia, 22. Camino de Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. Recogidas, 48. San Matías, 2. Navas, 19. Cerrillo de Maracena (Avenida Virgilio, s/n). Casería del Cerro, s/n (junto Centro Salud). Doctor Olóriz, 1. Julio Moreno Dávila, 10. Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1. Carretera de Jaén, 68. Periodista José María Carulla, 8. Avenida Constitución, 2. Carretera de Jaén, 5. Avenida Federico García Lorca, 9. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Cervantes, 10. Avenida Dilar, 16. Avenida Dilar, 82. Torre del Adarguero, 2-4. Acera del Darro, 96. Arabial, 18. Avenida Palencia, 9. Avenida América, 46. Plaza del Ángel, 1. Mirador Genil, Residencial Camino Alhambra, 10. **Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:** Reyes Católicos, 5. Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Avenida Dilar, 16. Puerta Real, 2.

ALMUÑÉCAR. 09:30 h-09:30 h: Playa Velilla, s/n.

BAZA. Permanente 24 h. Carretera de Ronda, 15.

GUADIX. 09:30 h-09:30 h: Plaza Onésimo Redondo, 8.

MOTRIL. 09:30 h-22:00 h: Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina, 4 (junto Instituto Julio Rodríguez). Pablo Picasso, 18 (junto Puente Toledano). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2. **Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h:** c/ Juan de Dios Fernández Molina, 4.

SALOBREÑA. Permanente 24 h. Avenida Federico García Lorca, 18.

LOJA. 08:00 h-22:00 h: Avenida Pérez Alamo, s/n. **Servicio nocturno 22:00 h-08:00 h:** Avenida los Angeles, s/n.

HUÉTOR VEGA. De guardia. Cañadilla, 7.

OGJARES. Todo el año: Farmacia Valdivia Duro (Veracruz, 13). **Servicio ampliado 9.30 h-22.00 h:** Real Baja, 47.

ARMILLA. Permanente 24h. Farmacia Poniente (Ctra. Las Gabias).

TELÉFONOS

URGENCIAS MÉDICAS

Emergencias	112
Servicio Andaluz de Salud	061
Teléfono emergencias	902 505 061
Centralita todos Hospitales	958 020 000
Cruz Roja	
Ambulancias y emergencias	958 222 222
Información	958 221 420

SEGURIDAD

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policía Nacional	091
	958 222 053
Policía Local	092
Guardia Civil	062
	958 271 272
Tráfico	900 123 505
Salvamento Marítimo	900 202 202

AVERÍAS

Endesa-Sevillana	902 516 516
Gas Natural	900 710 720
Emasagra (Agua)	902 250 170

HOSPITALES

Complejo Hospitalario Virgen de Las Nieves	958 241 100
Clínico Universitario San Cecilio	
Centralita	958 270 200
Serv. de habitaciones	958 270 200
Ruiz de Alda	958 020 000
Clínica La Inmaculada	
Concepción	958 261 600
San Rafael	958 275 700
General de Baza	958 863 100
General Santa Ana Motril	958 603 506
San Juan de Dios	958 204 111
Universitario Virgen de las Nieves	958 241 100
Sanatorio Nuestra Señora de la Salud	958 161 611

SERVICIOS CIUDADANOS

Ayuntamiento de Granada	
Centralita	958 248 100
Información	958 282 266
Catastro	958 248 131
Contribución Urbana	958 260 382
Junta de Andalucía	
Atención al Ciudadano	900 509 292

VIDA RELIGIOSA

Adoración Nocturna Española de Granada

Hoy viernes día 2 celebrarán su Vigilia correspondiente al mes de noviembre la Sección de Chauchina Virgen del Espino en su iglesia parroquial, a las 22.30 horas; y el Turno 5º Cristo de San Agustín y Virgen de las Angustias en el convento del Santo Ángel de Granada, a las 21 horas.

Antiguos Alumnos Salesianos

Hoy día 2, primer viernes de mes, celebramos nuestra mensual convivencia-tertulia desde las 11.45 a las 13 horas, en el Café Fútbol, terraza o segunda planta. Estamos también invitados a asistir a la eucaristía de las 11 horas en la Basílica de la Virgen de las Angustias.

Cofradía del Santísimo Cristo de la Misericordia (del Silencio)

Comunica a todos sus hermanos cofrades y fieles en general la celebración de su mensual misa de hermandad que tendrá lugar (D.m.), mañana sábado 3 de noviembre, a las 18.30 horas, en la iglesia parroquial de San José.

MONUMENTOS

Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 13 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (extranjero). Información: 958 027900/29.

Catedral

Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de 16 a 19 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 222959.

Capilla Real

Horarios de visita: Horario de invierno (hasta cambio de hora), de 10.15 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (domingos y festivos). Horario de verano, de 10.15 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (domingos y festivos). Precio: 4 euros. Información: 958 227848.

Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4,50 euros.

Museo CajaGranada

Memoria de Andalucía
Dirección: Avenida de la Ciencia, 2. Horarios de visita: De martes a sábado, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Precio: General, 5 euros; Reducida 1, 3,50 euros (clientes CajaGRANADA, estudiantes menores de 25 años y personas con discapacidad); Reducida 2, grupos de 10 personas o más, cita previa y mayores de 65 años. Entrada Gratuita a periodistas con acreditación FAPE, docentes y menores de 8 años. Entrada incluida en el bono turístico. Otras áreas del Centro Cultural CajaGRANADA, acceso libre. Salas de exposiciones temporales: De martes a sábado, de 12 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Mediateca: De lunes a viernes, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; sábados, de 10 a 14 horas. Para contactar y concertar visitas de grupos, teléfonos 958222257.

Abadía del Sacromonte

Horarios de visita: De 11 a 13 horas y de 16 a 18 horas. Lunes cerrado Precio: 2,10 euros. Inf.: 958 221445.

Arqueológico Provincial

Dirección: Carrera del Darro. Horarios de visita: De miércoles a sábado, de 9 a 20 horas. Martes, de 15 a 20. Domingos, de 9 a 14.30. Mañanas de martes: solo visitas en grupo concertadas.

Casa Museo Manuel de Falla

Horarios de visita durante julio y agosto: De jueves a domingo, de 10 a 14 horas (última visita guiada, 13.30 horas). Festivos cerrado. Información: 958 222188.

Monasterio Museo de la Concepción

Dirección: Placeta de la Concepción, 2. Horarios de visita: De martes a domingo, de 10.30 a 13 y de 17 a 19.30 horas. Teléfono: 958 225368.

D.O.P. VINO DE CALIDAD DE GRANADA

Bodega Domingo y Quiles

Viña Galira

Tinto Roble 09

Tinto de color rojo cereza con las variedades Tempranillo y Cabernet Sauvignon. En nariz es de una gran intensidad donde compiten la madera, los balsámicos, torrefacto, chocolate, tinta china y los minerales del terreno. En boca es sabroso, amplio, de gran equilibrio y complejidad dejando un final amplio y persistente. Vino elaborado a partir de uvas procedentes en viñedos propios del municipio de Galea a 900 metros sobre el nivel del mar. Cuatro meses de crianza, envejecido en barricas de roble francés y americano al 50%.



Restaurante Las Lomas

Espinacas Persas

INGREDIENTES

- 250 gramos de espinacas
- Almendras fritas machacadas
- Pasas - Ajo
- Perejil
- Sal



Lavar y picar las espinacas naturales escaldándolas en agua hirviendo con sal, escurrir. En una sartén saltear el ajo y el perejil, añadiendo las pasas y las espinacas hasta que evapore el exceso de agua, le añadimos sal. Servir en un plato espolvoreando con la almendra tostada y picada.